
 
 

Declaración de S.E. el Presidente de la República,  

Gabriel Boric Font, tras encabezar Gabinete Regional  

 

Vicuña, 5 de octubre de 2023 

 

Muy buenas tardes a todos y a todas. 

 

Acabamos de terminar una productiva reunión con todos nuestro 

Gabinete Regional aquí en Vicuña y decidimos hacerla aquí como 

ejemplo de la perspectiva descentralizadora que debemos tener no 

solamente a nivel nacional, sino también a nivel regional. Hoy en la 

mañana estuvimos en Río Hurtado, ahora acá, vamos posteriormente a 

Illapel y nos estaremos desplazando por diferentes comunidades 

rurales de la región. 

 

Pero es mi deber contarles también que, mientras estábamos en esta 

reunión, en la Caleta de Coquimbo ocurrió una balacera producto de 

una riña, donde una persona le disparó a un funcionario de la 

Gobernación Marítima que, afortunadamente, estaba con todas las 

medidas de protección que le corresponden y, por lo tanto, lo recibió en 

el chaleco antibala. Pero también hubo un intercambio de disparos y 

hay una persona herida que está en este momento en el hospital. La 

Fiscalía ya decretó que la PDI realizara todas las investigaciones del 

caso.  

 

Esto acaba de suceder hace unos minutos, quizás una hora, pero la 

señal que me interesa dar es clara: donde quiera que se produzcan 

estos hechos, vamos a perseguir a los responsables. La gente que 

tenga armas en su poder de manera ilegal sepa que no va a poder estar 

tranquila y donde quiera que las utilice, los vamos a buscar y los vamos 

a encontrar. 

 



 
 

Para eso hemos fortalecido a la PDI, para eso hemos fortalecido a 

Carabineros y por eso estamos trabajando, en conjunto con la Fiscalía, 

Gobernación Marítima, con todas las policías. Y el Estado está de pleno 

volcado a que estos actos delictuales terminen. No vamos a permitir que 

ni el narco ni la delincuencia le ganen a la gran mayoría de los chilenos 

y chilenas que son gente honesta y trabajadora. 

 

Por lo tanto, en este incidente que sucedió en la Caleta de Coquimbo 

ya se están realizando las investigaciones y esperamos tener resultados 

a la brevedad. 

 

Dicho esto, habiendo estado ya en dos de las provincias de la región y 

que vamos a completar las tres en Elqui, Limarí y Choapa, hemos 

abordado diferentes problemáticas y, sin lugar a dudas, la principal -

como conversamos ayer- es la de la sequía. En ese contexto ya 

realizamos varios anuncios en relación a la crisis hídrica desde Río 

Hurtado. 

 

Pero también hemos abordado otros temas como, por ejemplo, la 

importancia de mejorar y aumentar las herramientas para poder 

combatir la delincuencia y el narcotráfico.  

 

Mantener nuestro avance en el Plan de Emergencia Habitacional. 

Nuestro seremi nos daba una muy buena noticia, que acá vamos a 

superar con creces la meta que nos habíamos autoimpuesto para la 

región. De hecho, me contaba que en dos semanas más se van a 

entregar 700 soluciones habitacionales en Ovalle y vamos a estar 

entregando en La Serena y Coquimbo también prontamente más 

soluciones habitacionales. 

 

Además, la importancia de generar los impulsos para potenciar la 

economía local y generar un crecimiento sostenible que nos permita a 

todos desarrollarnos. Esto me queda muy claro que parte de los efectos 

de la sequía tiene consecuencias concretas en el mundo del trabajo. 



 
 

Más de 3.000 personas van a quedar cesantes en el mundo de la 

agricultura producto de la sequía y, por lo tanto, hay que impulsar, por 

un lado, las ayudas específicas a campesinos, agricultores, apicultores, 

pero también los planes de reconversión laboral porque este es un 

problema que llegó para quedarse. Además de las soluciones 

estructurales vinculadas a las desaladoras de las que ya hablé hoy en 

la mañana y ayer. 

 

También, nos decía la seremi del Trabajo la contradicción que hay 

respecto de cómo crece la economía, sin embargo, la Región de 

Coquimbo es una de las regiones con mayor tasa de desempleo, del 

orden del 11,9%. Eso por supuesto que nos preocupa y nos ocupa y, 

por lo tanto, le he pedido al ministro de Economía, en particular, que 

tiene a cargo las subáreas de Turismo y Pesca, que son dos áreas 

importantes de desarrollo regional, que prontamente haga una visita a 

la región, lo que se suma a la subsecretaria de Turismo a quien le pedí 

que vaya a Río Hurtado, a propósito de la capital paleontológica 

nacional. 

 

En esta segunda visita a la región puedo decir con orgullo que hemos 

avanzado porque, hoy mismo, anunciamos ya la construcción de 

plantas desalinizadoras para la región, lo cual es una prioridad para la 

ciudadanía y, también, para el Gobierno. El proceso es largo, pero va a 

contar con nuestro empuje para sacarlo adelante en los menores plazos 

que sea posible y acortar lo que estaba programado, que estaba 

programado para el 2031. 

 

Es importante que estas políticas se entiendan como políticas de 

Estado, porque políticas que son de largo plazo y que van más allá de 

un gobierno tienen que tener continuidad, independiente de quién sea 

la autoridad política que esté a cargo.  

 

Lo mismo pasa, por ejemplo, lo conversábamos en la mañana, a 

propósito de la sequía, cuando hubo lluvias el 2017 en la región, se dejó 



 
 

de lado posteriormente todo el plan de inversión en infraestructura para 

poder enfrentar la sequía, porque se pensó que en ese momento estaba 

controlado. O la situación de la Ruta 41, que es un proyecto que viene 

hace mucho tiempo y que, sin embargo, desgraciadamente no ha tenido 

la continuidad que necesita para poder ejecutarse bien.  

 

Es importante que proyectemos más allá de los periodos de un solo 

gobierno. No se trata sólo de cortar cintas, se trata de mejorarle la 

calidad de vida a los habitantes de la región y del país. Y eso requiere 

una perspectiva de largo plazo. 

 

En materia de salud, puedo confirmar que la construcción del Hospital 

de La Serena, ubicado en el sector de El Milagro, va a comenzar el 

primer semestre de 2024. Esto, tras un importante acuerdo logrado 

entre los funcionarios de la Salud, la concesionaria y el Gobierno porque 

había una diferencia respecto de los metros cuadrados que se 

necesitaban para, efectivamente, poder realizar las prestaciones que se 

necesitan. Esto es una buena noticia para las y los vecinos de La Serena 

y la región completa, porque va a contribuir a disminuir la saturación de 

nuestros centros de salud y a reducir los tiempos de espera.  

 

A esto se suma, además, el Hospital de Coquimbo, ubicado en el sector 

de La Cantera, que inicia faenas en dos semanas más y se contempla 

su entrega definitiva el 2027. Y, además, estamos trabajando ya en la 

licitación del Hospital de Illapel.  

 

En materia de vivienda, puedo dar cuenta que, hasta el mes de agosto, 

contábamos con 3.799 viviendas entregadas a sus beneficiarios, 

alcanzando ya un 30% del cumplimiento de la meta del Plan de 

Emergencia Habitacional y se encuentran en ejecución obras por un 

total de 6.918 soluciones habitacionales representando un 55% de 

nuestra meta. Y, además, ya están seleccionados y calificados 

proyectos habitacionales por un total de 1.874 viviendas a la espera del 

inicio de obras y tenemos la proyección de entregar 15.912 viviendas 



 
 

durante nuestro Gobierno, lo que es una tremenda noticia para los 

habitantes de esta región.  

 

En materia de seguridad y control del narcotráfico, me voy con tareas 

muy concretas, en particular con lo que sucede en las provincias del 

Choapa y Limarí, en particular en las comunas de Monte Patria, Ovalle, 

Los Vilos y Punitaqui, donde ya conversé con el director de la PDI y hay 

un plan específico para abordarlo, pero sepan, quienes se dedican al 

cultivo de drogas, que no se los vamos a dejar fácil. Y, por lo tanto, 

vamos a desarrollar planes específicos para poder abordar este flagelo 

que no es solamente el cultivo de la droga, sino todo lo que se genera 

posteriormente con el tráfico, con el consumo.  

 

Por lo tanto, desde acá, les hago una invitación, abandonen los cultivos 

de droga porque los vamos a encontrar tarde o temprano y con la policía 

vamos a trabajar en todas las áreas que correspondan para que esto no 

siga proliferando.  

 

Así que, me queda absolutamente claro que esto también es una de las 

prioridades de la región.  

 

Hemos avanzado. En 2022 se informó de más de 110 mil plantas de 

cannabis incautadas; este año ya se está bordeando las 290 mil. El 

2022 hubo 8 personas aprehendidas; mientras que este año 

aumentamos a 19 personas. Y, en tráfico, tenemos a 46 detenidos; 

mientras que el año pasado hubo 37.  

 

Estas cifras van acompañadas de la incautación de armas. Del total de 

armas decomisadas, tanto adaptadas, de fogueo o hechizas, se ha 

incrementado de 18 a 35 este año; un aumento de casi un 100%. Eso 

significa, por un lado, que, efectivamente, la actividad delictual ha 

pretendido crecer, pero, por otro, que la acción del Estado está siendo 

eficaz, tal como lo señalábamos respecto a la balacera que hubo en la 

Caleta de Coquimbo.  



 
 

 

Desde Carabineros nos informan, también, que los detenidos en materia 

de combate antidrogas aumentaron de 820 a 997 en la variación de un 

año. O sea, un 21,6%.  

 

También, hemos logrado concretar avances a nivel nacional y también 

regional, como la recuperación de espacios públicos que sabemos que 

son tremendamente importantes para la ciudadanía. Esto lo señalaba 

ayer, pero me parece importante reiterarlo, la delincuencia se combate 

fortaleciendo a las policías, se combate fortaleciendo la persecución del 

delito, pero también se combate fomentando la cultura, la educación, la 

ciencia y las artes. Y eso es parte del ethos y del espíritu que tiene 

nuestro Gobierno y que me preocupo personalmente, en conjunto con 

nuestros colaboradores, de implementar.  

 

Además, hemos avanzado en la implementación del Copago Cero. En 

la Región de Coquimbo, además, la comuna de Canela es una de las 7 

comunas que fueron pioneras a nivel nacional con el Plan de Salud 

Primaria Universal que ha tenido muy, muy buenos resultados y que 

más que lo doblamos en la propuesta presupuestaria de este año.  

 

Y espero que el Presupuesto que presentamos al Parlamento para el 

2024 sea aprobado con prontitud para poder, justamente, ir en ayuda 

de quienes más lo necesitan, por ejemplo, todos los afectados por la 

sequía aquí en la región.  

 

Sé que queda mucho camino por recorrer, pero tengo la certeza de que 

cuando vuelva a la región —espero que sea pronto, tengo planificado, 

ojalá, en el mes de enero— tengamos más noticias positivas que 

entregarle a las y los vecinos.  

 

Ahora vamos a los centros astronómicos de Tololo y Mamalluca donde 

vamos a relevar, en conjunto con la ministra de Ciencia y la ministra de 

Medio Ambiente, el trabajo científico en conocimiento e innovación que 



 
 

allí se desarrolla y que presenta una tremenda oportunidad para Vicuña, 

para Chile y para el mundo entero, donde estamos avanzando además 

con la protección de los cielos oscuros.  

 

Muchísimas gracias y nos vemos en un ratito, y mañana en Illapel.  

 

Muchas gracias. 

 

 


